

Analisis Aktivitas Dakwah Pemain Sepak Bola Muslim Di Media Sosial Mohamed Salah Hamed Mahrous Ghaly

Mohammad Bahrul Ulum¹, Farhan², Mochammad Alih Solihin³

UNIVERSITAS NURUL JADID PAITON

sanglaut@gmail.com¹, farhan.alim11@gmail.com², alihsolihinmoch@gmail.com³

Abstract: *This article discusses the relationship between da'wah and football, where a Muslim player should be an example (dakwah bil hal) for others. The phenomenon of Muslim footballers in Europe is increasing every year, such as the presence of Mohamed Salah at the Liverpool club in England since July 1 2017, has changed the mindset of non-Muslims in the English league. That Muslim football players have friendly personalities, are not grumpy and also obey the rules that apply both in terms of religion and the rules of the team. Mohamed Salah is the first Egyptian player to join Liverpool, and has never received a red card from a referee to date. What is Mohamed Salah's activity like as a Muslim footballer in the perspective of da'wah bi al-hal? Through descriptive analysis based on cyber media theory on Instagram, Twitter and Youtube social media accounts, which are relevant. The results of the study state that (1) Mohamed Salah's example as a winger is an example for other players to minimize violations and not swear at the opposing team; carry out fasting orders (mandatory) in training and or matches; prostration celebration of gratitude to Allah SWT.; istikamah in the five daily prayers. (2) activities outside the competition include; social service; donations for orphans; defend women; Property Waqf for the Animal Charity Agency (Qurban) of the country of origin; even (3) some of the fans of the club or supporters of Mohamed Salah converted to Islam (converts).*

Keywords : *da'wah bi-alhal, footballers, social media, and Mohamed Salah.*

Abstrak: *Artikel ini membahas hubungan antara dakwah dan sepak bola, di mana seorang pemain Muslim harus menjadi contoh (dakwah bil hal) bagi orang lain. Fenomena pesepakbola muslim di Eropa yang semakin meningkat setiap tahunnya, seperti kehadiran Mohamed Salah di klub Liverpool di Inggris sejak 1 Juli 2017, telah mengubah pola pikir non-muslim di liga Inggris. Bahwa pemain sepak bola muslim memiliki kepribadian yang ramah, tidak pemaarah dan juga mematuhi aturan yang berlaku baik dari segi agama maupun aturan tim. Mohamed Salah adalah pemain Mesir pertama yang bergabung dengan Liverpool, dan belum pernah menerima kartu merah dari wasit hingga saat ini. Seperti apa aktivitas Mohamed Salah sebagai pesepakbola Muslim dalam perspektif dakwah bi al-hal?*

Melalui analisis deskriptif berdasarkan teori media siber di akun media sosial Instagram, Twitter dan Youtube yang relevan. Hasil penelitian menyatakan bahwa (1) L'exemple de Mohamed Salah en tant qu'aillier est un exemple pour les autres joueurs de minimiser les violations et de ne pas jurer sur l'équipe adverse; exécuter les ordres de jeûne (obligatoire) à l'entraînement et / ou en match; prosternation célébration de gratitude à Allah SWT.; Istikamah dans les cinq prières quotidiennes. (2) les activités en dehors du concours comprennent; les services sociaux; les dons pour les orphelins; défendre les femmes; Waqf de propriété pour l'Agence de charité animale (Qurban) du pays d'origine; même (3) certains supporters du club ou supporters de Mohamed Salah se sont convertis à l'islam (convertis).

Katakunci : *da'wah bi-alhal, footballeurs, réseaux sociaux, Mohamed Salah.*

PENDAHULUAN

Setiap muslim adalah teladan bagi muslim lainnya, yang masing-masing memiliki gaya dan karakteristik berbeda. Perbedaan karakteristik individu dalam Islam merupakan rahmat yang patut di syukuri sebagai anugerah dari sang pencipta. Tidak terkecuali makhluk hidup selain manusia, memiliki kelebihan dan kekurangan. Karena, tidak ada yang sempurna selain Allah SWT. Semua kegiatan atau aktivitas manusia, baik yang diamati langsung, maupun yang tidak dapat diamati langsung oleh orang lain adalah gaya yang khas dalam bertingkah laku (Rais, 2018).

Di sini agama bukan sekedar satu sistem kepercayaan saja, tetapi di dalamnya terdapat multisistem untuk mengatur kehidupan manusia, baik hubungan baik secara vertikal dan horizontal. Meskipun sejauh ini belum ada penelitian mengenai seberapa jauh efektivitas pemanfaatan internet bagi kepentingan dakwah Islam, dalam beberapa tahun belakangan ini banyak dai ataupun organisasi Islam yang telah memanfaatkan internet secara optimal bagi pengembangan syiar agama.

Aktivitas dakwah Islam muncul dalam bentuk yang bermacam-macam dalam ruang publik seperti mengalami evolusi yang sangat signifikan. Berbagai bentuk aktivitas dakwah ini didorong kuat oleh media dakwah (Fakhruroji, 2010) yang membuat dakwah Islam mudah diakses oleh publik.

Dengan banyaknya pengguna internet dan menyebarnya aktivitas bermedia, kini banyak ditemukan media alternatif lain yang membahas informasi dunia sepak bola dalam bentuk blog-blog yang terkadang lebih lengkap daripada media massa tradisional, baik cetak maupun elektronik (Harianto, 2013). Dengan kata lain, semua pendakwah era milenial memiliki kesempatan yang sama dalam menjadikan media informasi dan komunikasi kekinian sebagai media dakwah. Tidak terkecuali media social yang trending seperti twitter, instagram dan seterusnya. Misalnya, pemain sepak bola muslim sebagai seorang pendakwah dalam seni olahraga bola. Sebagai pemain bola memiliki tantangan dan peluang sebagai pendakwah (aktivis Dakwah) yang relevan dengan objek dakwah (pecinta bola) diberbagai belahan dunia.

Dalam kajian Fauzi disebutkan tentang sosok pendakwah dalam olahraga sepakbola bernama Mohamed Salah yang menjadi teladan bagi pemain lain. Fauzi menyatakan bahwa perilaku dan sikap baik Mohamed Salah datang dengan caranya sendiri dakwah, dan itu juga public Karakternya cepat melakukan semua yang dia lakukan dengan memberi contoh yang melihatnya, terutama para penggemar dan orang-orang yang ada di sana di sekitarnya. Itulah yang menjadikan Mohamed Salah sebagai karakter contoh dan panutan baru yang menjadi tidak langsung untuk melakukan dakwah, yaitu mendakwahkan bil hal kepada lebih banyak warga Inggris khususnya dalam dunia sepakbola dalam hal kepribadian (Fauzi, 2021).

Tulisan ini dimaksudkan untuk mengetahui bagaimana aktivitas dakwah atau keteladanan Mohamed Salah sebagai Winger yang menjadi contoh bagi pemain lainnya sebagaimana terdeskripsikan dalam media-media sosial yang ada.

Metode Dakwah

Islam telah mendokrinkan kepada umatnya melalui keteladanan yang ditunjukkan oleh Rasulullah SAW., abad ke-7 masehi silam. Bahwa agama Islam sebagai agama yang

menyempurnakan ajaran agama sebelumnya, memiliki berbagai macam bentuk dan atau metode dakwah. Sebagaimana disebutkan dalam Alqur'an surat An-Nahl ayat 125 bahwa terdapat sedikitnya tiga metode yaitu; al-hikmah (kelembutan), al-mauidzah (bimbingan dan nasehat), dan al-Jidal bil ahsan (bertukar pendapat/berdialog secara baik) (Said, 2015).

Sedangkan dalam beberapa penafsiran tentang ayat-ayat dakwah sudah diuraikan dalam karya kitab-kitab klasik yang dijadikan referensi bagi umat muslim hingga sekarang. Beberapa metode dakwah yang sudah dipahami hingga saat ini antara lain sebagai berikut:

Pertama; dalam karya Moh. Ali Aziz berjudul 'Ilmu Dakwah' disebutkan bahwa metode dakwah secara umum adalah da'wah bi al-lisan, da'wah bi al-qalam, dan da'wah bi al-Hal. Dengan kata lain; ada materi dakwah yang disampaikan secara retorik atau pidato/ceramah, secara tertulis melalui media-media yang relevan dan juga dengan keteladanan baik dalam sikap dan perilaku keseharian dalam semua aspeknya. Bahkan da'wah bi al hal lainnya adalah "metode kelembagaan, yaitu pembentukan dan pelestarian norma dalam wadah organisasi-organisasi sebagai instrumen dakwah" (Aziz, edisi ke-6 Mei 2017).

Kedua; secara lebih jelas metode dakwah menurut Samsul Munir Amin dalam Santoso diuraikan bahwa: (1) Metode ceramah yaitu metode dakwah yang dilakukan dai dengan menyampaikan penjelasan dan pengarahan ajaran Islam kepada mad'u dengan menggunakan lisan (perkataan); (2) Metode diskusi yaitu metode dakwah yang dilakukan dai dengan bertukar pikiran secara lisan supaya mendapatkan kebenaran; (3) Metode propaganda yaitu metode dakwah yang diterapkan dai dengan cara memengaruhi (membujuk) secara masa dan tanpa memaksa; (4) Metode keteladanan yaitu metode dakwah yang dilakukan dai dengan memberikan contoh perbuatan supaya mad'u mengikutinya; (5) Metode drama penyajian materi dakwah yang diterapkan dai melalui pertunjukan kepada mad'u supaya dakwah tercapai sesuai target; dan (6) Metode

silaturahmi yaitu metode dakwah yang diterapkan dai melalui kunjungan dengan tujuan menunaikan materi dakwah kepada mad'u.

Dengan demikian, menurut Santoso Metode dakwah yang digunakan oleh dakwah tidak hanya memenuhi tugas dakwah tetapi juga melayani tujuan dakwah dengan tulus. Dakwah yang efektif di era modern dan teknologi ini juga memerlukan analisis penerapan metode dakwah terkini. Tujuan analisis adalah untuk mengembangkan dan menyempurnakan metode dakwah anakronistik (Santoso, 2019).

Sementara itu, diantara metode tersebut dapat dilakukan penyesuaian dengan kondisi objek dakwah, misalnya metode bi al-Lisan (ceramah). Menurut Abd. Hamid Bilali dalam Ni'amah dan Pramayuani dinyatakan bahwa Al-Mau'idzah Al-Hasanah adalah metode dakwah yang diterapkan pada mad'u dengan cara memberikan nasihat atau petunjuk yang lembut kepada mad'u agar memiliki keinginan untuk berbuat kebaikan. Misalnya dalam Tausiyah yang diberikan oleh Kyai yang isinya terkait dengan keutamaan shalat, manfaat puasa, manfaat zakat, dll. Metode Al-Mau'idzah Al-Hasanah dapat berupa kalimat-kalimat yang berisi nasehat atau petunjuk, kabar baik, pendidikan, kisah-kisah keteladanan dan pesan-pesan positif yang dapat membawa mad'u menuju keselamatan akhirat (Pramayuani, 2020).

Dengan kata lain, pengembangan metode lisan, metode keteladanan dan metode tulsian dapat disesuaikan dengan oleh pendakwahnya melalui berbagai media dakwah era kekinian yang digemari oleh mad'u, termasuk dalam hal seni olahraga seperti pencak silat, sepakbola, memanah, berkuda dan lainnya.

Subjek Dakwah

Dakwah wajib bagi muslim laki-laki dan muslimah setiap saat dan dalam keadaan apapun. M. Natsir, sebagai tokoh Islam modernis, menyatakan dalam buku

monumentalnya Fiqhud Dakwah bahwa Dakwah dalam arti luas adalah kewajiban yang harus dipikul oleh setiap muslim laki-laki dan perempuan. (Ritonga, 2019).

Pada dasarnya fungsi utama Da'i adalah untuk menunaikan tugas Nabi Muhammad SAW yang harus mentransmisikan ajaran Allah dalam Alquran dan Sunnah Rasulullah SAW. Lebih jelas lagi, tugas da'i adalah mengimplementasikan ajaran Al-Qur'an dan As-Sunnah dalam masyarakat sedemikian rupa sehingga Al-Qur'an dan As-Sunnah dijadikan pedoman dan pedoman hidup. Agar masyarakat tidak dibimbing oleh ajaran-ajaran di luar Al-Qur'an dan As-Sunnah, animisme dan dinamisme serta ajaran-ajaran lain yang tidak dibenarkan oleh Al-Qur'an dan As-Sunnah (Hidayah, 2021).

Dalam Islam, dakwah harus disampaikan tanpa paksaan sebagaimana firman Allah dalam QS. Al Baqarah: 256 yang artinya: "Tidak ada paksaan dalam Islam". Karena haram hukumnya memaksa seseorang masuk Islam. Salah satu cara agar khutbah tidak terkesan wajib adalah dengan menyampaikan pesannya dalam olahraga yang disunnahkan Nabi ﷺ, seperti berkuda, memanah, dan berenang (3B). Olahraga merupakan kegiatan dakwah yang dikemas secara menarik agar masyarakat penerima dakwah tidak terpaksa menerima apa yang diajarkan oleh dai. Sayyid Muhammad bin Alwi al-Maliki al Hasani berpendapat bahwa fitrah manusia lebih mudah menerima nasehat yang disukainya karena sudah menjadi sesuatu yang dekat dengan dirinya dan bisa lebih mendidik, yaitu melalui olahraga. (Devi, 2020).

Objek Dakwah

Hamka (1984), berpandangan bahwa semua orang adalah sasaran dakwah. Hal ini berdasarkan isyarat Nabi SAW: "Agama adalah masyarakat, agama adalah persatuan". Menunjukkan bahwa tujuan dakwah tidak terbatas pada mereka yang tidak memeluk Islam tetapi juga kepada mereka yang mengaku Islam berarti bahwa mereka yang menjadi Islam selalu menghargai kualitas umat Islamnya untuk meningkat. (Adwiah, 2019).

Selama hidup Nabi, ia mendorong umat Islam untuk melakukan aktivitas fisik seperti berenang, memanah, dan menunggang kuda. Namun bukan berarti hanya olahraga yang diperbolehkan. Nabi merekomendasikan olahraga ini karena cocok dengan zamannya. Jadi saat ini kita boleh berlatih dengan olahraga lain asalkan tidak bertentangan dengan syariat dan menyehatkan tubuh. Menurut Agus Kristianto, ada banyak jenis motivasi orang untuk berolahraga, yaitu olahraga, pendidikan, rekreasi, hiburan, prestasi, pekerjaan, politik, bisnis, dll. Meski olah raga seolah hanya mengandalkan fisik, nyatanya tidak bisa dihindari pada aspek lain. Olahraga juga membutuhkan pikiran yang cerdas, disiplin, konsentrasi, dll. Olahraga tidak hanya bermanfaat bagi tubuh, tetapi juga aspek lainnya. Latihan meningkatkan kecerdasan. Bukankah kita perlu menjernihkan pikiran kita bermain sepak bola? Selain itu, gerakan juga bisa memulihkan jiwa yang kurang sehat. Pada dasarnya, ada banyak manfaat yang didapat ketika kita rutin berolahraga (Wicaksono, 2015)

Rasulullah SAW menganggap orang yang beragama lain adalah orang yang wajib diajak masuk Islam karena orang tersebut tunduk pada hukum orang yang sesat. Merupakan tanggung jawab umat Islam untuk menunjukkan kepadanya jalan yang benar. Ketika seseorang menanggapi seruan Islam, dia menjadi sesama mukmin dan memiliki hak dan kewajiban yang sama dengan umat Islam. Hal ini sesuai dengan firman Allah SWT dalam Surat At-Taubah:

11 yang berbunyi:

فَإِنْ تَابُوا أَقَامُوا وَءَاثَرَهُمُ الزَّكَاةَ وَفَأِخُ فِي بَيْنِ الدِّينِ ۗ لَنْ نُفَصِّلَ وَبَاتِ الْأَمِّ لِقَوْلِ

يَعْلَمُونَ

“Jika mereka bertaubat, shalat dan membayar zakat maka (mereka) adalah saudara-saudaramu dalam agama yang sama. dan Kami menjelaskan ayat-ayat ini kepada orang-orang yang mengetahui” (Nur, 2017).

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pengumpulan data dilakukan melalui observasi online pada media. Media yang dimaksud adalah media sosial akun Mohamed Salah twitter @MoSalah dan Instagram @mosalah sebagai data primer dalam penelitian ini. Sekaligus media audio-visual youtube yang mendeskripsikan Mohamed salah sebagai data sekunder, dan data lain yang relevan.

Penelitian ini juga menggunakan metode Analisis Media Siber atau AMS. Metode AMS dipandang mampu mengungkapkan realitas baik online maupun offline serta bagaimana perangkat teknologi media siber itu digunakan atau memberikan pengaruh (Nasrullah, 2014: 203-209). Adapun informasi tentang pemberitaan Mohamed salah yang dipublikasikan secara online di beberapa channel Youtube antara tahun 2020 sampai 2022.

PEMBAHASAN

Biografi Mohamed Salah Hamed Mahrous Ghaly

Fenomena sepak bola di kalangan masyarakat Eropa, menjadi motivasi bagi seorang muallaf asal Inggris bernama Ben Bird, Bernama lengkap Mohamed Salah Hamed Mahrous Ghaly, Mohamed Salah adalah seorang pemain sepak bola muslim yang bermain di salah satu klub liga primer Inggris bernama Liverpool. Pria yang lahir di kawasan yang terkenal dengan bunga melatinya Gharbia desa Basion, Tagrig, Mesir pada 15 Juni 1992 ini hidup dalam kesederhanaan. Keluarga Mohamed Salah merupakan keluarga yang taat dalam menjalankan syariat Islam yang membuat Salah kecil tumbuh menjadi pribadi yang taat (religius). Mohamed Salah mempunyai ayah bernama Salah Ghaly dan mempunyai adik Bernama Nasr Salah.

Mohamed Salah pernah bermain di kompetisi liga yang berbeda untuk beberapa klub. Ia memulai karirnya sejak berumur 10 tahun di klub sepak bola junior Mesir El

Mokawloon yang berada di kota Kairo. Sejak itu, Mohamed Salah berlatih setiap harinya menggunakan bus umum selama 4,5 jam perjalanan dengan menempuh jarak sekitar 200 mil atau 321 kilometer. Perjuangan Mohamed Salah tidak hanya tentang jarak ke tempat pelatihan, Ia juga merelakan pendidikannya yang mendapatkan dispensasi hanya mengikuti pelajaran selama 2 jam kemudian ia diperbolehkan meninggalkan kelas untuk berlatih sepak bola. Pada 2010, Mohamed Salah berhasil dipromosikan di tim senior El Mokawloon berkat doa dan kerja kerasnya. Di klub El Mokawloon Mohamed Salah saat itu masih berusia 16 tahun yang bermain dengan rekan setimnya yang lebih tua. Bergabung dengan tim senior El Mokawloon selama dua musim, Mohamed Salah tampil sebanyak 41 penampilan dengan torehan 11 gol. Prestasi yang cukup luar biasa untuk Mohamed Salah sebagai pemain muda saat itu.

Pada tanggal 10 April 2012, Mohamed Salah diminati oleh klub liga Swiss Super League FC Basel yang membuat Mohamed salah hijrah ke Eropa dan menandatangani kontrak berdurasi empat tahun untuk klub Swiss tersebut. Mohamed Salah dikenal memiliki kepribadian baik yang diakui oleh mantan rekan satu timnya dahulu, Yann Sommer mantan kiper FC Basel musim 2012-2014 "Jujur saja, Mohamed Salah datang dari Mesir ke Basel dengan sifat malu-malu, Ia benar-benar membumi tapi mempunyai kecepatan yang gila, sekarang ia masih dengan sikap baik hatinya dan saya ikut senang dengan pencapaiannya saat ini." Ungkapnya. Di musim pertamanya, Mohamed Salah tercatat berhasil menorehkan 5 gol pada musim 2012-2013 dan 6 gol pada musim 2013-2014 dan sukses berkontribusi untuk klub FC Basel dalam meraih trofi juara liga Swiss Super League.

Kemahiran dalam mengolah si kulit bundar (bola) dan skill yang apik membuat beberapa klub top Eropa menaruh minat untuk mendapatkan jasa dari Mohamed Salah, beberapa diantaranya adalah dua klub primer Inggris Chelsea dan Liverpool. Salah satu pertandingan Chelsea melawan FC Basel di babak penyisihan grup Liga Champions yang membuat Jose Mourinho manager Chelsea saat itu tertarik untuk merekrutnya dan

Mohamed Salah sukses melesatkan satu-satunya gol di pertandingan tersebut dengan skor akhir 0-1 untuk kemenangan FC Basel. Pada musim 2014-2015, Chelsea sukses mendapatkan tanda tangan kontrak Mohamed Salah yang merupakan salah satu klub pesaing trofi juara liga primer Inggris. Ia merupakan pemain sepak bola pertama yang bermain untuk klub Chelsea yang berasal dari Mesir dengan menggunakan nomor punggung 15. Kendala bahasa dan persaingan dengan beberapa pemain hebat dan berpengalaman, Mohamed Salah lebih sering menjadi penghangat bangku cadangan. Tercatat Mohamed Salah hanya tampil sebanyak 13 kali dan menorehkan 2 gol saat berseragam Chelsea.

Jam bermain yang sedikit membuat Mohamed Salah harus dipinjamkan ke klub Serie A Italia yakni Fiorentina. Di klub Fiorentina, Mohamed Salah dijadikan sebagai pemain utama tim yang sering bermain. Cukup banyaknya jam bermain disana, membuat Mohamed Salah lebih leluasa menunjukkan skillnya dan memperoleh banyak pengalaman dalam bermain di klub elite Eropa di usianya yang tergolong masih muda. Banyaknya menit bermain, Mohamed Salah mengalami peningkatan yang pesat, ia berhasil menorehkan 6 gol dan 3 assist dari 16 penampilan saat membela Fiorentina yang membuat pihak klub senang dan tertarik untuk mempermanenkannya. Namun ketertarikan Fiorentina tidak sesuai ekspektasi, meskipun pihak Fiorentina telah mengajukan penawaran kontrak yang tinggi, pihak Chelsea lebih memilih untuk meminjamkan Mohamed Salah ke AS Roma yang juga merupakan salah satu klub Serie A Italia. Kontribusinya yang bagus di beberapa penampilan pertamanya bersama AS Roma, klub berjudul Giallorosi tersebut resmi mempermanenkannya.

Di AS Roma, Mohamed Salah berhasil menunjukkan taringnya, ia sukses menorehkan 15 gol dan 9 assist dari 42 penampilan di semua kompetisi dalam 2 musim. Ketajaman Mohamed Salah di AS Roma yang membuatnya sukses mendapatkan berbagai penghargaan. Beberapa diantaranya ialah, Roma Player of the Season 2015-2016 dan dinobatkan sebagai Player of the Season di akhir musimnya bersama AS Roma pada 2016-2017. Setelah Mohamed Salah bermain untuk klub AS Roma dengan banyaknya torehan

prestasi yang ia raih membuat harga jualnya di transfermarket melonjak pesat dan menjadi perhatian beberapa klub top Eropa untuk mendapatkan tanda tangan kontrak pemain asal Mesir tersebut, salah satunya yakni klub Liverpool yang tertarik merekrutnya sejak Mohamed Salah masih berseragam klub asal Swiss, FC Basel.

Pengalaman Mohamed Salah yang bermain di berbagai klub setelah proses karir yang tidak mudah di Chelsea yang kemudian dipinjamkan ke dua klub serie A Italia, Fiorentina dan AS Roma dan resmi dipermanenkan oleh AS Roma saat itu. Pada 1 Juli 2017, Mohamed Salah berhasil direkrut oleh The Reds (Julukan Liverpool) ke markas Liverpool (Anfield Stadium) dengan transfer fee 37,8 juta pounds atau sekitar Rp. 734,18 miliar untuk berlaga pada musim 2017-2018. Di klub Liverpool, Mohamed Salah menggunakan nomor punggung 11 menggantikan pemain Brazil yang lebih dulu di Liverpool Roberto Firmino yang merubah nomor punggungnya menjadi 9. Kehebatan Mohamed Salah di Liverpool membuat ia menjadi pencetak gol terbanyak (top score) liga primer Inggris di musim pertamanya.

Sejak kedatangan Mohamed Salah, pemain berusia 30 tersebut telah menjadi ikon penting klub Liverpool dalam menorehkan beberapa gelar bergengsi dengan pencapaian tertingginya sukses menjuarai Liga Champions musim 2018-2019 setelah mempecundangi Tottenham Hotspur dengan skor akhir 2-0 dan berhasil mengantarkan Liverpool meraih gelar ke-19 liga primer Inggris musim 2019-2020 setelah Liverpool puasa gelar selama 30 tahun. Winger yang memiliki ciri khas kecepatan ini, menjadi pemain yang menakutkan untuk para kiper dan bek lawan.

Pencapaian yang ia peroleh selama membela Liverpool antara lain yakni; (1) Satu-satunya pemain dengan torehan gol ke gawang 17 klub berbeda musim 2017-2018 yang belum pernah dilakukan oleh pemain lainnya selama satu musim kompetisi; (2) Pencetak gol terbanyak Liverpool dalam semusim antarklub Eropa; (3) Pencetak gol terbanyak (top scorer) Liverpool di musim pertamanya dengan 32 gol dari 38 pertandingan; (4) Pemain

Afrika subur dalam musim di Premier League; (5) Pencetak gol dengan kaki kiri terbanyak di liga primer Inggris, yakni 22 gol kaki kiri dari total 29 golnya.

Adapun data tentang pemberitaan Mohamed Salah di media social youtube rentang waktu antara 2020-2022 sebagai berikut:

No	Judul Pemberitaan	Channel Youtube	Tayangan
1.	Ben Bird Mualaf Inggris karena Mohamed Salah	<i>Der Warner</i>	1 Mei 2020
2.	Kisah M. Salah: Dari Kampung Terpencil ke Panggung Dunia	Cerita Bola	13 Januari 2019
3.	Sisi Baik Mo Salah di Luar Lapangan Juga Salah Satu Orang Dermawan di Inggris	<i>Starting Eleven Momen</i>	3 Juli 2022
4.	<i>How Difficult The Road Of Muhammad Salah?</i> (Liverpool)	<i>Rie Football</i>	28 Oktober 2021
5.	Kisah Mohamed Salah : Sempat Dicap Pemain Tak Berguna Di Chelsea Kini Menjadi Bintang Liverpool	<i>Dwix Aljaras</i>	6 November 2022
6.	Ketika Mo Salah Menyelamatkan Wajah Islam Di Eropa	<i>BalaBola</i>	11 Oktober 2021
7.	"Respect Sang Bintang" Inilah hari Dimana Mo Salah Membuat Para Pemain Israel Emosi dengan Aksinya	<i>GL News</i>	19 Mei 2021
8.	"Siapa Lebih Baik dari Mo Salah Saat Ini" Inilah Reaksi Dunia Melihat Sentuhan Ajaib Mohamed Salah	<i>GL News</i>	17 Oktober 2021
9.	Kisah Mo Salah Ada Dalam Kurikulum Sekolah Di Mesir	<i>BalaBola</i>	31 Oktober 2021
10.	"Dihina Karena Ucapan Selamat Natal"!! Pantaskah Mohammed Salah Dikecam Akan SERibu Kebaikannya	<i>DA Football Official</i>	31 Desember 2020

11.	Jika Bukan Messi Maka Pemain Terbaik Dunia Saat Ini Adalah Mohamed Salah	<i>Papabola</i>	6 Oktober 2021
-----	--	-----------------	----------------

(Sumber: diolah peneliti dari beberapa sumber)

Aktivitas Dakwah Mohamed Salah dalam aspek Pendidikan

Sebagaimana dipahami bahwa tahun 2020 dunia dihadapkan pada wabah pandemic Covid-19. Kendati demikian, hal itu tidak menyurutkan semangat setiap muslim dalam hal pengalaman agama, termasuk dalam dakwah, utamanya dalam memberikan keteladanan yang baik bagi sesama. Demikian halnya, Mohamed Salah, memberikan keteladanan sebagai motivator dalam aspek Pendidikan. Hal tersebut tampak dalam aktivitasnya berbagi informasi di media sosial yang memang sudah tren di era saat ini. Hal tersebut, selaras dengan hasil penelitian Farhan dkk., bahwa media sosial Instagram merupakan salah satu diantara beberapa media dakwah di masa pandemi yang memiliki berbagai peran cukup signifikan selain sebagai media komunikasi, media berbagi, media amal, media promosi dan media penyimpanan dan lainnya. Bahkan media itu mampu mendeskripsikan semua gambaran dakwah baik dakwah bil hal (keteladanan) ataupun dakwah bil qalam (tulisan) (Ar'Rayyan, 2022).

Dalam istagramnya pada 21 Juni 2020 Mohamed Salah menyatakan bahwa:



HIDMAH

Jurnal Penelitian dan Pengabdian Masyarakat

<http://ejournal.kopertais4.or.id/tapalkuda/index.php/HIDMAH/index>

<https://doi.org/10.55102/hidmah.v1i3>

"Hello everyone. Education is just like football. It's for everyone. I'm proud to be an ambassador for Vodafone Foundation and UNHCR's Instant Network Schools programme. It's using technology to connect refugee students to a quality digital education in my home country, Egypt, and across sub-Saharan Africa." "Halo semuanya. Pendidikan itu seperti sepak bola. Ini untuk semua orang. Saya bangga menjadi duta Vodafone Foundation dan program Sekolah Jaringan Instan UNHCR. Ini menggunakan teknologi untuk menghubungkan siswa pengungsi ke pendidikan digital berkualitas di negara asal saya, Mesir, dan di seluruh Afrika sub-Sahara."

Bahkan UNHCR berinisiatif dan menargetkan memberikan layanan tentang pendidikan ini kepada sedikitnya 500.000 orang siswa hingga tahun 2025 (Nabbout, 2020).



Sejumlah 4 orang anak yang berada di pengungsian menyampaikan kepada Moh. Salah bahwa mereka sangat terbantu dengan adanya akses pendidikan melalui internet yang disediakan oleh UNHCR and Vodafone Foundation Instant Network Schools dan Moh. Salah selaku Duta Besar berterima kasih kepada Instant Network Schools karena memberi kesempatan kepada semua anak-anak untuk meraih mimpinya.

Dalam istagramnya pada 13 September 2020 Mohamed Salah menyatakan bahwa:

"I would like to meet Pacific, Luel, Salama, and Fatna. They are students living in refugee camps where they can access education thanks to Instant Network Schools. They are inspired me and given me hope. He's so smart and I can see that He loves his school so much and I agree with him, that with education, refugees will have a good life. She asking the leaders of the the world for girls to have a good education

like everybody. I can feel that I want my daughters to have a good education, so I wish that everybody can help the refugees. This message is to Fatna, Salama, Luel, Pacific. I'm really proud of you, keep fighting. And I wish that you will have a good future, I'll keep supporting you and just stay positive." "Saya ingin bertemu Pacific, Luel, Salama, dan Fatna. Mereka adalah siswa yang tinggal di kamp pengungsian di mana mereka dapat mengakses pendidikan berkat Sekolah Jaringan Instan. Mereka menginspirasi saya dan memberi saya harapan. Dia sangat pintar dan saya dapat melihat bahwa dia sangat mencintai sekolahnya dan saya setuju dengannya, bahwa dengan pendidikan, para pengungsi akan memiliki kehidupan yang baik. Dia meminta para pemimpin dunia agar anak perempuan memiliki pendidikan yang baik seperti semua orang. Saya bisa merasakan bahwa saya ingin putri saya mendapatkan pendidikan yang baik, jadi saya berharap semua orang dapat membantu para pengungsi. Pesan ini untuk Fatna, Salama, Luel, Pasifik. Aku sangat bangga padamu, teruslah berjuang. Dan saya berharap Anda memiliki masa depan yang baik, saya akan terus mendukung Anda dan tetap positif."

Dari pernyataan tersebut dapat dipahami bahwa kepedulian Moh. Salah dalam Pendidikan generasi muda sangat tinggi. Apa yang telah dilakukan Moh. Salah merupakan implementasi akan doktrin agama Islam yang mengarahkan kepada generasi berikutnya agar mementingkan ilmu pengetahuan atau pembelajaran, utamanya dalam pembentukan karakter peserta didik. Karena setiap orang tua (para pendidik) mendambakan anak-anak yang saleh baik dalam hal agama maupun sosial kemasyarakatan sesuai dengan anjuran Islam yang tercantum dalam kitab suci Alqur'an (Hakim, 2014).

HIDMAH

Jurnal Penelitian dan Pengabdian Masyarakat

<http://ejournal.kopertais4.or.id/tapalkuda/index.php/HIDMAH/index>

<https://doi.org/10.55102/hidmah.v1i3>



Dalam twitternya pada 27 Februari 2020 Mohamed Salah menyatakan yang artinya bahwa: “Merupakan suatu kehormatan untuk berperan dalam proyek berskala besar dan ambisius yang bertujuan untuk memastikan mereka yang kurang beruntung mendapatkan kesempatan hidup yang lebih adil. Pendidikan adalah kuncinya, dan itu berlangsung seumur hidup.”

Mohamed Salah sebagai seorang muslim memang mendapatkan pelajaran dari orang tua dan guru-gurunya agar selalu memperhatikan pendidikan. Kendala dan hambatan apapun yang dialami dalam pendidikan sepak bola misalnya, telah dilalui oleh Mohamed Salah. Sehingga kesuksesan akan diperoleh bagi mereka yang betul-betul belajar dengan sungguh-sungguh. Sebagaimana hadits tentang pentingnya menuntut ilmu mulai lahir sampai wafat (Wahyuddin, 2016).

Aktivitas Dakwah Mohamed Salah dalam Memerangi Kekerasan

Tidak mengenal siapapun, tindak kekerasan bisa dilakukan oleh siapa saja. Namun, kekerasan biasanya sering terjadi dilakukan oleh orang atau kelompok yang mempunyai kuasa lebih tinggi yang dapat melukai, mencederai bahkan menyebabkan kematian. Menurut Hufad Tindakan kekerasan adalah terjadinya benturan baik dari kepentingan laten maupun manifest atau suatu bentuk adanya konflik sosial terbuka yang terjadi antara orang,

kelompok dalam struktur sosial dan interaksi sosial tertentu yang saling bertentangan (Hufad, 2003). Demikian halnya, seperti yang dilakukan Mohamed Salah dalam aksi dukungan dalam salah satu postingan twitternya yang ia tujukan kepada para pemimpin dunia, khususnya Perdana Menteri di negaranya untuk menghentikan tindak kekerasan bagi orang yang tidak bersalah. Hal tersebut sejalan dengan ajaran Islam dimana mengajarkan umat muslim untuk tidak berbuat kekerasan, sikap kasar dan menyakiti orang lain karena Islam merupakan agama dengan nilai-nilai kedamaian dan kelembutan.

Mohamed Salah menyerukan aksi untuk menghentikan tindak kekerasan bagi orang



yang tidak bersalah, seperti tweet yang Dia posting pada 12 Mei 2021 yang isi artinya "Saya menyerukan kepada semua pemimpin dunia termasuk Perdana Menteri negara yang telah menjadi rumah saya selama 4 tahun terakhir untuk melakukan segala daya merek untuk memastikan kekerasan dan pembunuhan orang tak bersalah segera dihentikan. Cukup sudah." @BorisJohnson

Dalam Islam, kekerasan dan pembunuhan merupakan perbuatan keji yang sangat dibenci leh Islam (nahi munkar) bahkan hal itu selalu menjadi seruan dalam dakwah Islam (amar ma'ruf). Perbutan terpujilah yang selalu menjadi prioritas Rasulullah sepanjang hidupnya. Karena Islam sangat mengistimewakan keteladanan atau akhlak (Mahmud, 2019).

Aktivitas Dakwah Mohamed Salah dalam Dukungannya Terhadap Perempuan

Dari berbagai sudut pandang, pastinya semua sepakat bahwa perempuan wajib untuk dihormati. Ditinjau dari segi agama, keberadaan perempuan sangat diistimewakan dan diulas lengkap dalam satu surah An-Nisa' dalam Al-Qur'an sebagai bentuk penghormatan dan pemuliaan. Menurut Hendri, mengutip dari pernyataan William Chittick (filsuf Amerika) yang menjelaskan bahwa perempuan adalah bentuk luar dari jiwa, sementara pria adalah bentuk luar dari ruh yang jika keduanya disatukan akan menjadi suatu perjalanan menuju kesempurnaan (Hendri, 2018).

Sebagai manusia, kita mengenal istilah sistem memanusiation manusia (sistem humanisme)

manusia yang berhak dihormati. kehidupan, di merupakan sosok perannya sangat anaknya.



dimana perempuan juga sama-sama harus dan Bahkan dalam aspek samping seorang ibu yang perempuan dimana penting dalam melahirkan Perempuan juga terbukti

pengaruhnya dari sektor manapun, baik Pendidikan, ekonomi, politik dan sosial masyarakat lainnya. Sebagaimana yang dilakukan Mohamed Salah dalam salah satu postingan twitternya yang menyuarakan untuk menghormati perempuan.

Aksi dukungan untuk menghormati perempuan juga Moh. Salah lakukan juga untuk menghormati perempuan, terbukti dengan tweet yang dia posting pada tanggal 27 Juni 2019 yang isi artinya "Wanita harus diperlakukan dengan sangat hormat. "Tidak" berarti "tidak". Hal-hal itu adalah dan harus tetap suci. Saya juga percaya bahwa banyak orang yang melakukan kesalahan dapat berubah menjadi lebih baik dan tidak boleh langsung dikirim ke guillotine, yang merupakan jalan keluar termudah."

Aktivitas Dakwah Mohamed Salah dalam Kegiatan Sosial

Manusia sosial yang tidak bisa sekitarnya. Sebagai semestinya saling membantu manusia manusia mempunyai berkomunikasi dan karakter berbeda-



merupakan makhluk hidup tanpa orang lain di manusia sudah bahu-membahu dalam lainnya. Menurut Listia, dorongan untuk saling manusia mempunyai beda. Dengan bantuan

orang lain, tiap manusia dapat bertukar informasi, mengembangkan kreatifitas dan potensi yang pada setiap individu manusia (Listia, 2015). Banyak kegiatan yang jika dilakukan bersama-sama dapat meringankan kegiatan yang dilakukan secara individu. Hal ini juga sebaiknya dilakukan oleh orang-orang yang dirinya mendapatkan kesempatan dan dipilih menjadi orang yang lebih baik, seperti orang kaya kepada memberi kepada orang fakir miskin, orang yang berkuasa mengasihi kepada orang yang lemah dan lain sebagainya. Sebagaimana yang dilakukan Mohamed Salah dalam salah satu postingan twitternya pada 19 November 2021 yang melelang jerseynya yang hasil lelang jerseynya akan ia sumbangkan untuk badan amal hewan di negara asalnya Mesir.

Mohamed Salah merupakan pemain sepak bola yang memiliki jiwa sosial yang tinggi. Jersey yang Dia gunakan akan dilelang dan hasilnya akan disumbangkan ke badan amal hewan di negara asal kelahirannya Mesir. Hal itu Ia sampaikan pada salah satu tweet nya pada 19 November 2021 yang isi artinya “Saya akan menyumbangkan, untuk lelang, jersey yang saya gunakan pada pertandingan 24 Oktober 2021 melawan Manchester United, dengan semua hasil lelang untuk disumbangkan ke badan amal hewan di Mesir. Saya akan memberi tahu Anda di mana dan bagaimana menawar.”

Aktivitas Dakwah Mohamed Salah terhadap Pemain Sepak Bola Lain

Di dunia ini, manusia diciptakan sebagai makhluk sosial yang tak terlepas dengan kehadiran manusia lainnya. Maka dari itu, saling membantu terhadap sesama menjadi suatu keharusan yang sudah semestinya dilakukan dalam kehidupan sosial bermasyarakat. Karena dengan bantuan dari orang lain, suatu pekerjaan akan lebih ringan dilakukan. Melakukan kebaikan bahkan sudah Rasulullah ajarkan dengan tidak memandang agama, suku, ras dan kepada siapapun bahkan kepada yang berbuat dzolim sekalipun (musuh).

Dalam Islam, berbuat baik sangat berkaitan dengan iman, beberapa ayat dalam Alquran membahas tentang iman dan amal shalih (berbuat baik). Kualitas iman dan takwa seseorang bisa dilihat dari kesungguhannya dalam beribadah dan amal shalihnya terhadap orang lain yang memungkinkannya dia dalam self control (kontrol diri) dan self regulatory (regulasi diri) dalam berperilaku (Ninin, 2019)

Dalam gambar, Mohamed Salah melakukan aksi menghampiri salah satu pemain lawan yang cedera dengan nomor punggung 17, Mahmoud Trezeguet (pemain Aston Villa) yang merupakan rekan setimnya di timnas Mesir. Aksi respectnya, dalam salah satu postingan di twitternya pada 11 April 2021, Mohamed Salah menyatakan yang artinya “Saya berharap Anda cepat pulih dan akan segera melihat Anda kembali ke lapangan”

Penyerang asal Mesir itu (Mahmoud Trezeguet) terpaksa keluar dari lapangan saat Aston Villa ditaklukkan oleh Liverpool 1-2 dalam pertandingan Sabtu pekan lalu.

“Trezeguet akan menjalani operasi lutut sekarang sebelum memulai rehabilitasi,” kata klub dalam sebuah pernyataan seperti dikutip AFP, Selasa.

“Kami semua di Aston Villa mendoakan agar operasi Trez berjalan dengan lancar dan segera pulih total,” tulis Aston Villa.

Sementara itu, Manajer Aston Villa Dean Smith mengungkapkan Trezeguet sempat berusaha bangkit dan melanjutkan pertandingan tersebut, namun cederanya cukup parah.

“Dia sudah mencoba untuk bangkit dan lanjut bertanding, tetapi nyatanya tidak ia tidak bisa, sehingga terpaksa keluar dari lapangan. Ia juga merasa kesal dan kesal dan khawatir kalau-kalau proses pemulihannya akan membutuhkan waktu yang lama. Kita lihat saja nanti,” ungkap Smith usai laga di Anfield, Sabtu lalu (Khairany, 2021).

HIDMAH

Jurnal Penelitian dan Pengabdian Masyarakat

<http://ejournal.kopertais4.or.id/tapalkuda/index.php/HIDMAH/index>

<https://doi.org/10.55102/hidmah.v1i3>



Aksi respect lainnya Mohamed Salah tunjukkan dalam postingan di twitternya pada 25 Mei 2022, yang dalam tweetnya ia menyampaikan ucapan selamat kepada Son Heung-Min (Winger Tottenham Hotspur) yang notabeneanya sebagai rivalnya. Hal itu Mohamed Salah sampaikan setelah Salah dan Son dinobatkan sebagai pencetak gol terbanyak Liga Inggris pada musim 2021/2022 (top scorer of the season) yang sama-sama mengoleksi 23 gol.

Dengan demikian, Premier League menobatkan keduanya sebagai top scorer bersama Liga Inggris 2021/2022 dengan 23 gol. Son boleh dibilang hebat karena tidak satu pun golnya berasal dari penalti, sementara Salah punya delapan penalti.

Bagi Salah, ini adalah gelar top scorer ketiganya selama lima tahun terakhir bermain di Liga Inggris. Son meraih sepatu emas perdana sekaligus jadi pemain Asia pertama yang meraihnya (Pratama, 2022)

HIDMAH

Jurnal Penelitian dan Pengabdian Masyarakat

<http://ejournal.kopertais4.or.id/tapalkuda/index.php/HIDMAH/index>

<https://doi.org/10.55102/hidmah.v1i3>



Dalam postingan lain di twitternya pada 19 Oktober 2020, Mohamed Salah juga menunjukkan kepeduliannya terhadap rekan setimnya di Liverpool (Virgil Van Dijk), yang arti dalam tweetnya “Saya berharap Anda pulih lebih cepat, Orang Besar”

Cedera ACL yang didapat Van Dijk, tak lain dan tak bukan akibat tekel mengerikan dari kiper Everton, Jordan Pickford yang berusaha menghalangi Van Dijk untuk menendang bola rebound. Akibat tekel brutal itu, kabarnya bek asal Belanda tersebut akan absen memperkuat Liverpool selama tujuh hingga delapan bulan akibat cedera ACL yang dialaminya.

Absennya Van Dijk tentu membuat kerugian besar bagi Liverpool. Pasalnya, pemain berusia 29 tahun ini adalah tembok utama di lini pertahanan The Reds sejak kedatangannya di Anfield (Arifin, 2020).

HIDMAH

Jurnal Penelitian dan Pengabdian Masyarakat

<http://ejournal.kopertais4.or.id/tapalkuda/index.php/HIDMAH/index>

<https://doi.org/10.55102/hidmah.v1i3>



KESIMPULAN

Dakwah Mohamed Salah dapat disimpulkan dengan melihat keteladanan Mohamed Salah di dalam dan di luar lapangan, serta diperkuat dengan metode tulisan yang dapat disesuaikan dengan oleh pendakwahnya melalui berbagai media dakwah yang sering diakses oleh mad'u yakni media sosial dengan berisikan konten positif bahkan bernilai dakwah.

Pribadi Mohamed Salah dapat diterima oleh mad'u karena kerendahan hati, aktivitas, dan ketaatan seorang Mohamed Salah yang membuat perubahan menuju hal-hal kebaikan serta anggapan negatif terhadap Islam. Hal itu dapat dirasakan dan diakui oleh orang-orang yang sudah bertemu Mohamed Salah bahkan keteladanannya dapat merubah mindset orang-orang non-muslim dengan hanya melihat aksinya di dalam lapangan.

Kelihaian Mohamed Salah dalam bermain sepak bola menjadi dakwah dalam dunia sepak bola dengan pengalaman Mohamed Salah singgah di berbagai klub dengan negara mayoritas non-Islam.

DAFTAR PUSTAKA

- Arkiang, Fajeri, dan Rabiatur Adwiah, Murabby: Jurnal Pendidikan Islam, Vol 2 No1, April 2019, ISSN 2615-2061.
- Asad Arifin, bola.net: <https://www.bola.net/inggris/virgil-van-dijk-cedera-ini-4-bek-tengah-yang-bisa-diandalkan-liverpool-1ff24f.html>, Virgil van Dijk Cedera, Ini 4 Bek Tengah Yang Bisa Diandalkan Liverpool, 19 Oktober 2020
- Ar'Rayyan, Farhan, Kamalludin Kamalludin, and Suhendra Suhendra, Da'watuna: Journal of Communication and Islamic Broadcasting, Vol 2 No 2 (2022), ISSN 2798-6683.
- Prof. Dr. Moh. Ali Aziz, M.Ag., Ilmu Dakwah: Edisi Revisi Jakarta: Kencana (edisi ke-6 Mei 2017).
- Meti Andani Devi, Busyro: Jurnal Dakwah Dan Komunikasi Islam, Vol 4 No 1 (2020), ISSN 2715-209X
- Moch. Fakhruroji, Jurnal Dakwah dan Komunikasi, Vol. 4 No. 1 (2010), Ahmad Fauzi, Analisis Sosok Mohamed Salah dalam perspektif dakwah Islamiah. Palembang: UIN Raden Fatah 2009.
- Rosniati Hakim, Jurnal Pendidikan Karakter, Vol. 5, No. 2 (2014)
- Rahmad Harianto, Jurnal Ilmu Komunikasi, Vol. 3 No. 2 (2013): Oktober, ISSN 2088-981X
- Novi Hendri, TAJDID, Vol 25 No 1 (2018): Islamic Studies, ISSN 0854-9850.
- Hidayah Hidayah, Al-Munqidz: Jurnal Kajian Keislaman, Vol. 9 No. 1: Januari (2021), ISSN 2302-0547
- Ahmad Hufad, Mimbar Pendidikan, Perilaku kekerasan: analisis menurut sistem budaya dan implikasi edukatif, 2003.
- Rr. Cornea Khairany, antara news banten: <https://banten.antaranews.com/berita/159134/pemain-sayap-aston-villa-trezeguet-dioperasi-lutut>, Pemain sayap Aston Villa Trezeguet dioperasi lutut, April 13 April 2021.
- Wan Nova Listia, Jurnal Bunga Rampai Usia Emas, Vol 1 No 1 Juni 2015, ISSN 2502-7166.
- Akilah Mahmud, Sulesana: Jurnal Wawasan Keislaman, Ciri dan Keistimewaan Akhlak dalam Islam Vol. 13 No. 1 (2019), ISSN 1978-3760
- Mariam Nabbout, stepfeed: <https://stepfeed.com/mo-salah-isn-t-your-regular-athlete-he-s-a-unhcr-ambassador-now-5925>, Mo Salah isn't your regular athlete, he's a UNHCR ambassador now 27 Februari 2020
- Retno Hanggarani Ninin, Psikis: Jurnal Psikologi Islami, Vol. 5 No. 1 Juni 2019: 1-12, ISSN 2502-728X
- Dalinar M Nur, Jurnal Dakwah dan Kemasyarakatan Vol. 18 No. 1 2017, ISSN 1412-

HIDMAH

Jurnal Penelitian dan Pengabdian Masyarakat

<http://ejournal.kopertais4.or.id/tapalkuda/index.php/HIDMAH/index>

<https://doi.org/10.55102/hidmah.v1i3>

3711.

Tania Pramayuani dan Luthfi Ulfa Ni'amah, *Al-I'lam: Jurnal Komunikasi dan Penyiaran Islam*, Vol.

Mohammad Resha Pratama, *detik.com sport*:

<https://sport.detik.com/sepakbola/liga-inggris/d-6090337/salah-dan-son-top-skor-bersama-liga-inggris-20212022>, 23 Mei 2022.

Uwes Fatoni dan Annisa Nafisah Rais, *Jurnal Dakwah Dan Komunikasi*, Vol. 12 No. 2 (2018), ISSN 1978-1261.

Muslimin Ritonga, *Komunikasi Dakwah Zaman Milenial, Jurnal Komunikasi Islam Dan Kehumasan (JKPI)*, 63-65, Vol. 3 No. 1 (2019), ISSN 2621-9492.

Nurhidayat Muh Said, *Jurnal Dakwah dan Tabligh, Metode Dakwah (Studi Al-Qur'an Surah An-Nahl ayat 125)*, Vol. 16 No. 1 Juni 2015

Bobby Rachman Santoso, *journal uin mataram, Revitalisasi Metode Dakwah Anakronistis Dai Generasi Milenial*, Volume 17, No. 1, Desember 2019, ISSN (1):133-54

Wawan Wahyuddin, *Saintifika Islamica: Jurnal Kajian Keislaman*, Volume 3 No. 2 Juli-Desember 2016, ISSN 2407-053X

M. Jiva Agung Wicaksono, *Renungan bagi Aktivis Dakwah Kampus*, Surakarta: Kompas Gramedia, 2015